

LINTASAN HISTORIS MASUKNYA ISLAM DI TENGGER-SUKAPURA

A. LATAR BELAKANG

Untuk memastikan historis masuknya Islam di Tengger nampaknya agak sulit karena hal itu menyangkut peristiwa yang sudah lewat dan ditambah lagi kurang adanya bukti-bukti peninggalan seperti, prasasti, buku tambo, babat, dan kitab lainnya. Akan tetapi ada sumber yang tidak kalah pentingnya yaitu kitab-kitab, dokumen-dokumen peninggalan jaman dahulu yang diungkapkan kembali oleh sejarawan - sejarawan yang masih dapat dipercayai kebenarannya. Sebab warisan/ peninggalan itu dapat dipandang sebagai komunikasi antara masa kini dan masa lalu. 1).

Menurut R.G Soewoto, Kepala Desa bahwa sejak jaman dahulu kala, penduduk suku Tengger mendiami sekitar kawasan Gunung Bromo. Pada jaman pemerintahan kerajaan Majapahit para Ulun (yaitu suku Tengger yang selalu dekat dengan Sang Hyang Widhi) dibebaskan dari pungutan pajak. 2).

Kemudian datanglah penduduk baru dari pelarian orang-orang Majapahit yang tidak mau memeluk agama Islam. Seperti kita ketahui bahwa waktu kemunduran kerajaan Majapahit masuklah agama Islam dibawah

1). Sidi Gazalaba, Pengantar Sejarah Segi Ilmu, Jakarta, Bharatapura, cet. I, 1966, hal. 89.

2). RG. Soewoto, Wawancara, tanggal 30 Juni 1994

pimpinan Raden Fatah. Orang-orang Majapahit yang tidak mau memeluk agama Islam lari menuju ke arah Timur di daerah Pasuruan, sebagian belok ke Selatan, bersatu dengan suku Tengger terus ke Timur menuju Bali.

Tingkat perkembangan penduduknya tergolong lambat dari tahun ke tahun. Mereka berkembang secara alamiah di tengah hutan belantara. Kenyataan ini sekarang sudah berubah sesuai dengan program kependudukan yang bertujuan meningkatkan kualitas penduduknya. 3).

Desa Sukapura yang juga termasuk wilayah Tengger dulunya merupakan sebuah hutan belantara. Setelah ada program pemerintah untuk perluasan perkebunan dipedalaman Jawa Timur, maka terdapatlah perkebunan Teh di wilayah Tengger-Sukapura ini.

Dengan adanya perkebunan milik pemerintah ini, menarik perhatian para imigran dari Madura untuk datang kewilayah Tengger khususnya Sukapura. Orang-orang pendatang ini bekerja sebagai buruh perkebunan teh tersebut, disamping itu pula di Sukapura ini merupakan tempat pembuangan para tawanan dan para tawanan inilah yang menjaga perkebunan ini. 4).

Orang-orang imigran dan para tawanan ini akhirnya menetap di Sukapura sampai sekarang, dan mempunyai

3). Drs. Supriyono, Misjana Wirtayuhangga, Di-balik keindahan Gunung Bromo, Probolinggo, Jatim, 1991.

4). Muh. Imam, (Sekdes), wawancara, tanggal 3 Juli 1994.

Untuk mengatasi kesulitan hidup, sepanjang masa telah terjadi migrasi penduduk dalam jumlah yang besar, baik untuk selamanya-lamanya atau pun untuk waktu yang singkat. Daerah tujuan migrasi adalah pulau Jawa dan pulau-pulau lain di Nusantara. Sudah sejak pertengahan abad yang lalu terdapat kurang lebih 833.000 orang Madura yang bertempat tinggal di Jawa Timur, dua kali lipat lebih banyak dari pada jumlah orang yang bertempat tinggal di pulau itu sendiri.

Bagian terbesar penduduk Utara Jawa Timur berasal dari Madura. Kira-kira sepertiga dari penduduk Surabaya dan Gresik berketurunan Madura.

Sama seperti di Madura, penduduk di sepanjang pantai itu pada dasarnya hidup dari usaha pertanian dan perikanan. Sebagian besar daerah di Jawa Timur dibuka dan diusahakan oleh orang-orang Madura. Di daerah-daerah lain, sesudah waktu tertentu, para imigran, karena rajin dan hemat, berhasil sedikit demi sedikit membeli lahan, sehingga penduduk asli pun lama-lama terdesak. Di kota, orang-orang Madura bekerja sebagai kuli, penjaja, pedagang kecil atau sebagai tukang.

Karena pengembangan perusahaan perkebunan partikular yang saling berkaitan dengan pembukaan daerah pedalaman dalam paroh abad ke-19, arti migrasi pun semakin meningkat. Dari Sumenep saja setiap tahun rata-rata 10 ribu penduduk yang bermigrasi. Perkebunan teh, gula dan tembakau memberikan pekerjaan

Di serambi muka biasanya terdapat bangku kayu yang lebar dan rendah (Lencak), yang dipakai untuk di siang hari, juga orang memasak di dapur biasanya di atas tungku yang dibuat dari tanah liat. Bahan bakarnya menggunakan kayu/arang kayu. Di atas tempat memasak tergantung suatu rak kayu untuk menyimpan persediaan jagung.

Sampai tingkat tertentu, sejarah dan susunan keluarga yang bermukim di Tanean Lanjeng dapat diketahui dari caranya pekarangan dibangun. Anak perempuan yang telah menikah tetap tinggal di pekarangan orang tuanya, sedang anak lelaki yang sudah menikah pindah ke pekarangan istri atau mertuanya.

Tanean Lanjeng ini mencerminkan kombinasi ukso-rilokalitas dan matrilokalitas. Rumah pertama yang terletak di Barat Laut merupakan rumah asal, dan dengan demikian menjadi tempat terpenting dari pekarangan. Rumah ini dihuni oleh para orang tua. Di rumah-rumah berikutnya, "sebagai badan yang terletak dibawah kepala", tinggal anak perempuan yang telah menikah dengan suaminya menurut urutan umur.

Setelah orang tua itu meninggal, anak perempuan tertua dengan sendirinya menempati rumah kediaman orang tuanya, dan anak perempuan yang kedua menempati rumah kediaman saudara perempuan yang tertua. Menantu laki-laki yang pertama kini menjadi kepala Tanean Lanjeng.

mendalam, namun ditaati seperti tempat tinggal mereka sendiri. 9).

Saat keislaman orang-orang Madura di Tengger segera nampak dengan dibangunnya sebuah Masjid yang sekarang berdiri megah di dekat pasar Sukapura, disebelah Barat jalan raya Bromo, dengan nama Masjid Baitur Rohman. Menurut ibu Halima R., sesepuh orang-orang Madura yang masih menetap di Sukapura ini sampai sekarang bahwa dulunya Masjid Baitur Rohman itu dibuat oleh orang-orang Madura dan masjid itu masjid yang pertama kali dibangun di daerah Sukapura. Masjid Baitur Rohman dibangun secara bergotong royong, dengan cara menebang hutan, dengan menggunakan bambu. Yang menjadi Ta'mir pertama kali yaitu H. Sulaiman, yang juga imigran yang berasal dari Madura. 10).

Di masjid inilah orang-orang Madura melakukan/menjalankan perintah sholat/beribadah kepada Allah Swt. Hampir semua orang dan anak-anak lelaki memakai kopyah, tutup kepala indonesia, yang terutama dipakai oleh orang Islam. Yang menarik perhatian banyaknya wanita yang berkerudung dengan tutup kepala atau syal yang ringan. Lima kali sehari bisa melihat dan mendengar orang-orang mukmin itu melakukan sholat dengan dorongan dari adzan. Orang-orang lelaki bersembahyang di rumah

9). Huub de Jonge, Madura Dalam 4 Jaman, Ibid, hal 39.

10). Ibu Halima R, Sesepuh, wawancara, tanggal 04 Juli 1994

Kalimat ini penting sekali artinya dalam agama Islam karena menjadi salah satu rukunnya. Sebagaimana kita ketahui bahwa, Rukun Islam terdiri dari lima kewajiban, pertama mengucapkan Syahadat, kedua sholat lima waktu, ketiga berpuasa, keempat memberi zakat, dan kelima pergi menunaikan ibadah haji bagi yang mampu.

Jadi mengucapkan kalimat syahadat ini termasuk kewajiban pertama jika hendak memeluk agama islam. Orang kafir yang telah bersedia mengucapkan dua kalimat Syahadat, dikatakan telah masuk islam, meskipun hanya baru sampai pada lisan dan hatinya, tetapi untuk langkah selanjutnya ia harus berusaha memahami segala ketentuan dan kewajiban yang terkandung didalam kalimat syahadat tersebut. Ia harus yaqin dan mewujudkannya dalam bentuk amal perbuatan.

Ternyata bahwa pada kalimat yang penting inilah berputar keimanan dan keislaman seseorang dan oleh sebab itu sangat penting kedudukannya dalam keyakinan kaum muslimin. Kalimat syahadat ini terdapat dalam Al-qur'an, hadist-hadist, syahadat juga terdapat dalam ibadah, seperti waktu haji, sholat, dan adzan serta qomat, ia juga tertulis indah dan megahnya disekitar Kiswah Ka'bah dan pada mihrab masjid.

Orang yang berusaha memahami segala ketentuan dan kewajiban yang terkandung didalam kalimat syahadat tersebut juga yaqin dan mewujudkannya dalam bentuk amal perbuatannya. Orang yang telah mencapai tingkat ini di-

juluki Allah sebagai mukmin yang sejati (Mukmin Haqqa), seperti dalam firmannya :

Artinya : "Mereka itulah orang-orang mukmin sejati, memperoleh derajat yang tinggi disisi robbi mereka dan pantas mendapat amapunan dan rezki (ni'mat) yang mulia". (Al-Anfal : 4). 15)

Dengan ini tidaklah heran bagi kita jika tah-lilan dijadikan tradisi, peringatan-peringatan ritual, pada hari kamis dan Jumat oleh orang-orang Madura yang berada di Tengger-Sukapura bahkan sampai sekarang tradisi ini tetap berjalan bagi penduduk/masyarakat Islam di Tengger-Sukapura.

3. Bidang Sosial Ekonomi

Sesuai yang telah penulis tuturkan di muka bahwa keadaan ekonomi asal orang-orang madura yang berada di Sukapura tidak memungkinkan, tanahnya tidak subur, penduduknya sangat padat. Pulau Madura adalah merupakan salah satu daerah yang paling miskin di kepulauan Indonesia, penghasilan rata-rata penduduk perkepala jumlahnya kurang dari sepertiga penghasilan rata-rata penduduk Indonesia perkepala dibandingkan dengan daerah-daerah lain sehubungan dengan permasalahan ekonominya. 16)

15). Muhammad Said Al-Qathani, Memurnikan Laa ilaha ilallah, penerbit, Gema Insani Press. Jakarta 1991, hal. 14.

